

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 37/Martes 22 de febrero de 2011/ “Año 53 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [El dólar ya no es el mismo señor. \(Rebelión\).](#)
- [La revolución mundial ha comenzado. \(Kaosenlared\).](#)

DE CUBA

- [Solidaridad con Cuba en Ecuador demanda cese del bloqueo. PL](#)
- [Canciller cubano realiza visita a Rusia. ITAR-TASS](#)
- [Lista XX Feria del Libro para iniciar recorrido por la Isla. XINHUA](#)
- [Destaca Frei Betto impacto del encuentro literario. XINHUA](#)
- [Pide Silvio Rodríguez a Obama y Google internet gratis para el Tercer Mundo. AFP](#)
- [Reportan conferencia de prensa del Vicepresidente de la compañía Habanos S.A. AFP/ANSA](#)
- [Cubanoestadounidense buscado por Interpol es detenido en Brasil. ANSA](#)
- [Cita palabras del cardenal Jaime Ortega en apertura de seminario internacional. AFP](#)
- [Fomenta Cuba producción de carbón vegetal para exportación. XINHUA](#)
- [Guatemalteco dirigirá Escuela Internacional de Cine y Televisión. AFP](#)
- [Comienza hoy X Muestra de Jóvenes Realizadores ICAIC-2011. EFE](#)
- [Actuará en Cuba el grupo mexicano Origami Teatro. XINHUA](#)
- [La 50 Serie de Béisbol avanza marcada por elevada cifra de jonrones. EFE](#)

DEL MUNDO

- [Bolivia elabora acuerdo antidrogas con Brasil y EE.UU. DPA](#)
- [Reclaman que UNASUR actúe para encaminar la paz en Colombia. EFE](#)
- [Considera expresidente Zelaya que EE.UU. está gobernando Honduras. AFP](#)
- [Refiérese a resultados de sondeos sobre campaña electoral en Perú. DPA](#)
- [Revela encuesta deterioro de la imagen de Francia con Sarkozy. NOTIMEX](#)
- [Canciller Merkel presenta la dura derrota de Hamburgo como algo específicamente local. EFE](#)
- [Rusia cita a Embajador de EE.UU. por defender pretensión japonesa sobre Kuriles. EFE](#)
- [Pide Ban Ki-moon moderación a líderes árabes. NOTIMEX](#)
- [Arabia Saudita critica a EE.UU. por vetar resolución sobre asentamientos. REUTERS](#)
- [Israel reforzará su preparación militar, pero intentará evitar confrontación. REUTERS](#)
- [Delegación china visita la RPDC para reabrir diálogo sobre desarme nuclear. EFE](#)

REBELIÓN (Versión digital)

21 de febrero de 2011

ESPAÑA

EL DÓLAR YA NO ES EL MISMO SEÑOR

Hedelberto López Blanch

Cada día es más real la afirmación realizada por el presidente de China, Hu Jintao cuando señaló que el dólar como moneda principal de intercambio es un “producto del pasado”.

Antes de iniciar su visita oficial a China en enero pasado, Jintao, en entrevista sostenida con los diarios Washington Post y Wall Street Journal, añadió que su país encaminaba sus pasos a reemplazar el dólar en la mayoría de sus transacciones comerciales con la utilización del yuan, aunque “ese proceso será bastante largo”.

La historia nos remite a un ejemplo bastante reciente cuando la libra esterlina inglesa que era la moneda internacional en los siglos XVIII, XIX y principios del XX, se derrumbó debido al déficit acumulado por el imperio británico durante la Primera y Segunda Guerra Mundial y el ascenso incontenible de Estados Unidos como nueva potencia global.

En los últimos 30 años, el gigante asiático con más de 1.300 millones de habitantes, enorme extensión territorial y segunda potencia económica mundial con 5.750 billones de dólares de Producto Interno Bruto (PIB) se ha convertido en un fuerte contrincante para que su moneda oficial, el yuan o renmimbi, compita en el mercado internacional a la par del dólar.

Recordemos que desde los acuerdos de Bretton Woods, en 1944, Estados Unidos logró que el billete verde se estableciera como moneda de reserva en el orbe y su valor estaba garantizado por sus grandes acumulaciones de oro.

En la década de 1970, Washington alcanzó un acuerdo con la OPEP por medio del cual todas sus actividades comerciales petroleras se efectuarían solo con el billete verde, mientras al mismo tiempo Estados Unidos garantizaba un rearme militar a Arabia Saudí y protegería a las monarquías del Golfo de posibles invasiones o amenazas internas.

Durante el gobierno de Richard Nixon, Washington separó el dólar de sus reservas de oro y comenzó a imprimir a diestra y siniestra su moneda con la cual inundó al mundo, sin que esta tenga un valor real respaldada con las riquezas del país emisor.

De esa forma, la preocupación por la debilidad y el futuro del billete verde, que Estados Unidos imprime por cantidades sin tener un respaldo en oro, ha motivado que los acreedores extranjeros busquen alternativas a la deuda estadounidense que han comprado y en las cuales tienen sus reservas.

A finales de 2010, las reservas de divisas de China alcanzaron los 2,7 billones de dólares, o sea, más del 35% de la totalidad del orbe, de los cuales un billón toman la forma de deuda del Tesoro de Estados Unidos.

Como es lógico, si Pekín dejara de comprar bonos del Tesoro, se produciría una caída del valor del dólar que traería grandes repercusiones para el sistema financiero y la economía mundial, incluyendo principalmente a estas dos naciones, lo que no conviene tampoco al gigante asiático pues hacia el mercado estadounidense exporta la mayoría de sus mercancías.

Con una deuda externa que sobrepasa los 13 billones de dólares, Estados Unidos necesita para mantener sus abultadas importaciones, la entrada diaria de miles de millones de dólares que recibe de China, Japón, Corea del Sur y varias naciones petroleras árabes.

La depreciación del billete verde en los últimos años provocada por la crisis del sistema capitalista estadounidense, sus enormes gastos de guerra en Iraq y Afganistán, la baja en la productividad y el aumento del desempleo, entre otros males, han motivado que grandes bancos internacionales estén promoviendo el uso del yuan (y del euro) en sus transacciones comerciales con Pekín.

En 2009, Pekín estableció un programa piloto para permitir que las compañías chinas usen el yuan para sus compras y ventas externas.

Posteriormente, adoptó una serie de medidas que permiten a entidades privadas y públicas como bancos o empresas y a los gobiernos locales chinos emitir bonos denominados en yuanes. Compañías con gran presencia en esa nación, como McDonald's y Caterpillar ya lo han hecho.

Por primera vez en su historia, el Banco Mundial emitió bonos denominados en yuanes, lo que reafirma la creciente importancia de China en los mercados financieros globales.

La emisión se elevó a 76 millones de yuanes con lo cual intenta promover el uso internacional del renmimbi.

También otros organismos como el Banco Asiático de Desarrollo ya han lanzado títulos en yuanes.

El diario británico Financial Times informó de que los bancos Citigroup, HSBC, JP Morgan y BBVA (este último español) realizan campañas en Asia, Norteamérica, América Latina y Europa para que las compañías utilicen el renmimbi.

Por su parte, China permite a naciones vecinas realizar negocios con su propia moneda sin necesidad de convertirla en euros o en dólares lo cual evita las fluctuaciones en los tipos de cambio.

En noviembre de 2010, China y Rusia decidieron renunciar al dólar y usar sus propias divisas para el comercio bilateral, según anunciaron el premier chino Wen Jiabao y su contraparte ruso Vladimir Putin, durante una reunión sostenida en San Petersburgo .

Como una excusa diplomática para disminuir posibles tensiones con Estados Unidos, expertos chinos dijeron que el cambio no tiene como finalidad retar al dólar sino proteger sus economías nacionales. Estas dos grandes economías emergentes, utilizarán en sus acuerdos comerciales sus propias divisas en vez del billete verde.

En los últimos años, Pekín ha firmado multimillonarios convenios con Brasil y Argentina donde la moneda de intercambio es el yuan, mientras que Perú y Chile están interesados en acogerse a esas transacciones. Asimismo la utilización del renmimbi se ha extendido a Corea del Sur, Malasia, Belarus e Indonesia.

Otras naciones tratan de utilizar lo menos posible sus intercambios en dólares, como en el caso de las naciones de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) que ya realizan parte de sus transacciones mediante el SUCRE, moneda virtual de convenio comercial.

Irán autorizó la apertura de un mercado de petróleo con operaciones en euros, lo que fue uno de los primeros golpes al dólar. La República Islámica registró una bolsa de petróleo en la isla de Kish, en el Golfo Pérsico, donde vende crudo en euros y es el quinto mercado de petróleo, después de Nueva York, Londres, Singapur y Tokio.

Dos años antes, Siria había comenzado a cambiar sus reservas por euros; el Banco Central de los Emiratos Árabes Unidos, convirtió en euros el 10% de sus reservas en dólares; Venezuela siguió el camino hacia la búsqueda de monedas más seguras como euros y yuanes chinos y Suecia recortó sus reservas en dólares a solo el 20% y elevó al 50% las acumuladas en euros; el Banco Central de Rusia, según el diario Pravda, tiene la mayor parte de sus reservas en euros.

Todo parece indicar que el dólar seguirá en el siglo XXI el mismo camino que en el siglo XX dio por terminada la hegemonía de la libra esterlina inglesa como moneda que regía el intercambio comercial.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

KAOSENLARED (Versión digital)

21 de febrero de 2011

ESPAÑA

LA REVOLUCIÓN MUNDIAL HA COMENZADO

Ha llegado aquel famoso tiempo de vivir.

Raúl Bracho

Las guerras usualmente son decretadas por estados, o por caudillos, defienden intereses apoderados del poder y se enfrentan para obtener más dominio. Las revoluciones, al contrario, han sido la rebelión contra la opresión de estos poderes hacia la clase trabajadora. Hoy nuestro mundo esta convulsionado y al borde una conflagración que no podremos llamar de otra forma sino revolución mundial. No es una guerra declarada por estado alguno. Son los pueblos que se sublevan en todas las latitudes contra un orden mundial inoperante y que estrangula la felicidad de todos.

Tratar de vislumbrar de donde sale la conflagración mundial actual, que es lo que interesa en estos momentos últimos de la gran liquidación social, nos lleva a un solo sitio, el malestar de las clases trabajadoras. Es el aullido de una humanidad que llega al tope de su capacidad de sufrimiento, es la ira desatada de mujeres y hombres por milenios sometidos. La revolución mundial ha comenzado.

Es cierto, y está en la conciencia de la mayoría, que la explotación y el deseo de riqueza es la causa del mal. Es cierto y probado que las religiones dominantes crearon castas y nos dividieron en clases sociales, es cierto y probado que en esta sociedad injusta, no puede haber armonía.

Es cierto y probado, que esta desarmonía es sanguinaria, porque por fuerza engendra odios. Es cierto y probado que el odio nace de las diferencias sociales y es cierto y probado que las diferencias sociales son la causa de las guerras, como es cierto y probado que una mínima parte de la humanidad vive del sudor de la gran mayoría.

Es cierto y probado que esta humanidad necesita que se acabe esta era de parásitos y comience un tiempo de amor y solidaridad colectiva, que ya basta de este mundo para mujeres y hombres que somos imperfectos y es cierto y probado que debe abrirse el espacio para que estas luchas terminen en una gran victoria donde hagamos un mundo nuevo sin religiones, ni ejércitos, ni ladrones que deseen seguir explotando, porque son los males que ocasionan todo el sufrimiento del pueblo trabajador.

Es cierto y probado que debe acabarse la degradación infinita a la que se ha avocado la humanidad y que debe comenzar una era de unión universal donde el planeta tenga un solo propietario: EL PUEBLO TRABAJADOR!!

Vivimos la angustia final de las calles bañadas con la sangre de quienes ya no aguantan más el peso opresor que por siglos ha predominado. Es cierto y probado que la falta se agranda, porque es parte de la heredad común de las clases y supremacías y autocracias, que nos dividieron en pedacitos llamados propiedad privada, la que ni siquiera han trabajado los que la han recibido y la disfrutan, por gracia al pago de unas monedas, que tampoco las han ganado con su esfuerzo ni arrancado o elaborado del mineral que contiene el metal de la moneda; y de este delito son culpables los estados que se subyugaron a los poderes imperiales y las religiones que sembraron su ponzoñoso veneno en la masa popular.

Anuncio a la humanidad que presenciamos el final del tiempo del dinero vil hecho ganancia con la explotación de todas y todos. Que esta revolución no se detendrá hasta que no caiga derrotado el imperio capitalista, máxima expresión de anteriores formas de dominación. Anuncio que al final, cuando se acabe la injuria dominante, mujeres y hombre comunes, debemos crear la nueva sociedad, sin poderes, sin amos, sin armas. Con la mujer y el hombre nuevo que renace del dolor y la sangre para mitrar el firmamento y reencontrarse con si misma y abrir un nuevo momento donde la fuerza del amor y la hermandad, de la justicia social y la igualdad, serán las bases para borrar todas las fronteras y dar paso a un planeta donde viviremos en paz.

Marcharán las grandes masas de los pueblos del mundo derribando imperios, rodará la sangre de muchos, nos combatirán los egoístas que pretenden seguir dominando con sus balas asesinas, pero triunfaremos, triunfaremos, triunfaremos.

Es la hora de los hornos y no se ha de ver más que la luz.

Venceremos!

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

QUITO, 21 FEB (PL) El Consejo Nacional de la Coordinadora Ecuatoriana de Solidaridad con Cuba demandó nuevamente al gobierno de Estados Unidos el cese del bloqueo a la isla.

En declaraciones a Prensa Latina, el presidente de la Coordinadora, José Regato, destacó también la presencia en esa actividad del embajador de Cuba, Jorge Rodríguez, la asistencia de ocho filiales provinciales e invitados de diversas organizaciones sociales.

Rodríguez fue enfático al señalar que para los cubanos el socialismo significa independencia y soberanía, al tiempo que destacó el espíritu de lucha que su pueblo mantiene y su resistencia frente a las agresiones.

En esa intervención, el embajador ejemplificó con la actitud de Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero, Fernando González y René González, prisioneros en Estados Unidos hace 12 años por defender a su pueblo contra el terrorismo fraguado en Miami.

En la actividad, que sesionó este fin de semana en la provincia de Santa Elena, rindieron informes de trabajo las filiales en las provincias de Guayas, Loja, Manabí y Esmeraldas, que reconocieron la solidaridad recibida de Cuba en la formación de médicos y otros especialistas de nivel superior.

En la actividad participaron además representantes de la Confederación de Trabajadores del Ecuador (CTE), de la Asociación de Padres de Estudiantes en Cuba (APAMBECU) y del Partido Comunista del Ecuador, entre otras.

LA HABANA, FEB 21 (ITAR-TASS). En temas de la cooperación bilateral se centrará la visita de trabajo que el ministro de Exteriores de Cuba, Bruno Rodríguez, comienza hoy en Moscú. Se examinará además un amplio círculo de la agenda internacional en la que las posiciones de Rusia y Cuba coinciden o son próximas.

Como comunicó a ITAR-TASS Mijail Kaminin, Embajador de Rusia en Cuba, se analizará el estado de las relaciones bilaterales en las esferas política y económica, cultural y humanitaria. El diplomático dijo que fue

"confirmado" el encuentro de Rodríguez con el vicepresidente del Gobierno de Rusia Igor Sechin, copresidente de la parte rusa de la Comisión Intergubernamental bilateral.

El ministro de Exteriores cubano visitó en los marcos de su gira europea, comenzada el 17 de febrero pasado, Azerbaiyán y Ucrania, donde celebró conversaciones con sus colegas y representantes de la máxima dirigencia de ambos países. Bruno Rodríguez de Moscú se dirigirá a Minsk.

LA HABANA, 21 FEB (XINHUA) -- La XX Feria Internacional del Libro Cuba 2011 concluyó su etapa de 10 días en La Habana e iniciará un recorrido el próximo miércoles por las restantes provincias del país, destacaron hoy organizadores.

Durante la fase habanera (11-20 de febrero), la Feria recibió la visita de más de 360.000 personas y se vendieron 700.000 ejemplares de los más de 2.000 títulos de autores cubanos y extranjeros disponibles.

En la ceremonia de clausura, celebrada la víspera en la fortaleza colonial de San Carlos de la Cabaña, la presidenta del Instituto Cubano del Libro (ICL), Zuleica Romay, destacó el programa "amplio y diverso" de unas 800 actividades literarias, académicas, culturales y artísticas desarrolladas en las 11 sedes habaneras.

Romay resaltó que este año la feria creció respecto a 2010 con 158 expositores de 27 países.

A la cita en la capital cubana asistieron más de 200 invitados de 40 países, entre ministros de Cultura, escritores, artistas y personalidades como la guatemalteca Rigoberta Menchú, Premio Nobel de la Paz 1992, el teólogo brasileño Frei Betto y el politólogo belga Eric Toussaint.

Un jurado presidido por el Premio Nacional de Literatura, Reinaldo González, distinguió a la casa cubana Ediciones Unión, entre los estantes modulares, mientras que entre los no modulares sobresalió el del Instituto Cubano de Radio y Televisión.

También se expidió una mención de honor para la muestra de los países miembros de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), a los que está dedicado el evento.

La Feria del Libro, que rinde homenaje además a los escritores cubanos Jaime Sarusky y Fernando Martínez Heredia y al bicentenario de la independencia de América Latina y el Caribe, concluirá sus actividades el próximo 6 de marzo en la oriental ciudad de Santiago de Cuba.

LA HABANA, 21 FEB (XINHUA) -- El teólogo y escritor brasileño Frei Betto, invitado a la XX Feria Internacional del Libro de Cuba, calificó hoy esta cita como una "caja de resonancia cultural en el continente latinoamericano".

El escritor brasileño participará en la segunda etapa de esta cita literaria que se celebrará del 23 al 27 de febrero en el oeste de la isla, desde Pinar del Río a Sancti Spíritus, incluida la Isla de la Juventud.

El autor del libro "Fidel y la Revolución" elogió ante periodistas el hecho de que esta edición esté dedicada a las culturas de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), por considerar que se trata de otro paso adelante en el proceso de integración de esas naciones.

Frei Betto consideró que América Latina es la única región donde surgen gobiernos progresistas y las masas populares votan en los procesos electorarios por los políticos que defienden sus intereses y no los de las oligarquías.

Dijo que es esencial el rescate de la memoria cultural e histórica de los pueblos y sus expresiones de la oralidad, proceso que en el caso de América Latina y el Caribe no debe remontarse sólo a los más de 500 años de la llegada de los colonizadores ibéricos, sino a milenios, con los innumerables pueblos que vivieron en la región.

También subrayó que algo similar ocurre con las culturas originarias y otros grupos como los afro descendientes en Brasil, surgidos de los esclavos insurrectos de los quilombos, en su mayoría iletrados.

Frei Betto nació en Belo Horizonte, en el sureste de Brasil, estudió periodismo, antropología, filosofía y teología y ha escrito 51 libros, los cuales han sido editados en Brasil y en otras naciones.

Entre los reconocimientos que ostenta ganó en 1982 el Jabuti, el mayor premio literario de Brasil, concedido por la Cámara Nacional del Libro por las memorias tituladas Bautismo de sangre.

LA HABANA, 21 FEB 2011 (AFP) - El cantautor Silvio Rodríguez, ícono musical de la revolución cubana, pidió a los presidentes de Estados Unidos, Barack Obama, y de Google, Eric Schmidt, proveer Internet gratuito a los países del Tercer Mundo.

"La propuesta es sencilla: el mundo está muy disparejo y se podría evitar mucho dolor con una acción que contribuyera a un salto cualitativo global: un cinturón de satélites que proporcione Internet al tercer mundo", escribió Rodríguez, en el "mensaje al presidente de Google", que publicó este lunes en su blog Segunda Cita (<http://segundacita.blogspot.com>).

"Estoy seguro que es algo que está al alcance de esos cerebros (y bolsillos) privilegiados", añadió el trovador de 63 años, en el texto a Schmidt, también divulgado por el sitio oficialista Cubadebate (<http://www.cubadebate.cu>).

En otro mensaje que colgó el domingo en Segunda Cita, pero sin dar detalles, Rodríguez había lanzado la propuesta: "Dueños de Internet y presidente Obama: ¡construyan una red satelital que dé Internet gratuito al tercer mundo!".

El cantautor cubano explicó este lunes que redactó sus mensajes motivado por el encuentro que sostuvo Obama, la semana pasada en San Francisco, con la élite de Silicon Valley, la región que concentra las mayores

empresas informáticas y de tecnología de punta de su país, y en el que participó Schmidt.

Rodríguez, es fundador junto con Pablo Milanés del Movimiento de la Nueva Trova Cubana, y autor de más de 1.000 canciones -una 300 grabadas-, entre ellas las antológicas "Ojalá", "Unicornio", y "El necio".

LA HABANA, 21 FEB 2011 (AFP) - Cuba vendió 368 millones de dólares en puros en 2010, un 2% más que el año anterior, pese a la "persistencia" de la crisis económica y la aplicación de leyes antitabaco, sobre todo en Europa, informó este lunes el vicepresidente de la compañía Habanos S.A, Javier Terrés.

El negocio de Habanos S.A., empresa cubano-española que ostenta el monopolio sobre la venta de los puros cubanos, "ha crecido el último año un 2%, lo cual nos hace estar moderadamente satisfechos", dijo el ejecutivo, en conferencia de prensa, en la apertura del XIII Festival Internacional del Habano.

Terrés destacó que la compañía compensó con una "evolución muy positiva en las regiones de Asia-Pacífico, Europa del Este, Medio Oriente y África", "el efecto negativo" de la caída en las ventas en sus principales mercados, entre ellos España, debido a "la persistencia de la crisis económica internacional y las leyes antitabaco".

La directora de Mercado de Habanos S.A., Ana López, declaró a la AFP que aunque el crecimiento de 2% es mínimo es "motivo de satisfacción", pues se registra en medio de un "entorno decreciente, en más de 10%, de los artículos de lujo, incluidos el habano".

Terrés explicó que 2011 será un año "complicado" para la empresa que, no obstante, espera mantener sus niveles de venta del año pasado, e incluso lograr un aumento de su cuota en el mercado internacional de puros -actualmente de 72%- , a partir de una mayor demanda en Europa del este, Medio Oriente y América.

El festival, que Habanos organiza anualmente para promover el tabaco cubano -considerado el mejor del mundo- está dedicado este año a tres de las más antiguas y célebres marcas de las 27 que integran el portafolio de la compañía: Partagás, Montecristo y H. Upmann.

En la fiesta del humo azul, que también incluye una feria comercial con 65 expositores de una decena de países, concursos y un seminario teórico, participan más de 1.200 invitados de unas 70 naciones, entre ellas España, Francia e Italia.

La exportación de tabacos es uno de los principales rubros de Cuba, tras el níquel y los productos biotecnológicos.

LA HABANA, 21 (ANSA) - La corporación Habanos está preparada para una eventual llegada masiva de turistas estadounidenses a la isla, en caso de que lo autorizara Estados Unidos, principal mercado de puros Premium del mundo, al que el embargo impide el acceso.

"Tenemos nuestros planes de contingencia", respondió hoy Javier Terrés, vicepresidente de desarrollo de Habanos, líder mundial de la producción de puros, al ser preguntado si la compañía está preparada en caso de que Estados Unidos autorice los viajes de turistas estadounidenses a Cuba.

De no existir la prohibición, la isla recibiría cerca de 2 millones de turistas de Estados Unidos al año, según algunos cálculos.

Habanos S.A., empresa mixta de Cubatabaco, del Estado cubano, y la española Altadis, que pertenece al grupo inglés Imperial Tobacco, no puede acceder al mercado de Estados Unidos.

"Nos gustaría comercializar nuestros productos" allí, al ser éste el principal mercado de puros Premium del mundo, afirmó Terrés.

Aunque Habanos dijo no haber realizado un estudio de mercado sobre los beneficios que le reportaría el hecho de que los estadounidenses viajaran a la isla, el levantamiento de la prohibición ayudaría a compensar la caída de las ventas en España, el principal mercado de habanos del mundo con una cuota del 15%.

Debido a la entrada en vigor de la ley antitabaco este año en España, las ventas de Habanos en ese país disminuyeron en enero un 30% respecto al año anterior, dijo Terrés.

La compañía cerró 2010 con unas ganancias de 368 millones de dólares, lo que supone un aumento del 2% respecto al ejercicio anterior. La bajada de las ventas en España se ha compensado con la buena evolución en Europa del Este, Asia Pacífico y Medio Oriente.

La zona de China, Macao y Hong Kong ha desbancado en el tercer puesto de ventas a Alemania, por detrás de España y Francia, con una cuota del 8%.

Terrés realizó estas declaraciones al presentar la XIII edición del Festival del Habano, al que asisten hasta el viernes 1.500 participantes de 80 países.

En el evento, donde se presentarán las nuevas vitolas de Montecristo, Partagás, y H.Upmman, se celebrará por primera vez una cata a ciegas de Habanos.

El festival se cerrará con cena de gala en la que se realizará la tradicional subasta de humidores, cuya recaudación se destina al sistema de salud público cubano.

SAO PAULO, 21 (ANSA) - Un cubano-estadounidense acusado de desviar 21 millones de dólares del sistema de salud norteamericano en 2005 fue detenido hoy en la ciudad de San José, estado de Santa Catarina, sur de Brasil, informó la Policía Federal.

Se trata de Arbiio Yañez, de 49 años, con pasaporte estadounidense, que era buscado por Interpol por fraude con medicamentos contra el Sida y lavado de dinero en el estado norteamericano de Florida.

El cubano ingresó a Brasil en 2006 con visa de inversor, ya que es dueño de una constructora y de una inmobiliaria en San José.

"Creía tener tanta impunidad que usaba siempre su nombre real", dijo el comisario Ildo Rosa, de la Policía Federal.

El detenido quedará a la espera de la extradición hacia Estados Unidos.

LA HABANA, 21 FEB 2011 (AFP) - El cardenal cubano Jaime Ortega confesó que nunca ha querido emigrar, ni cuando siendo un joven sacerdote fue llevado a los campos de trabajo que reclutaban en los años 60 a religiosos y homosexuales para ser reeducados en los conceptos morales y políticos de la revolución.

"Nunca deseé vivir fuera de Cuba. Cuando a los dos años de ser sacerdote (1966) fui llamado a campos de trabajo donde pasé ocho meses, no soñé en ese tiempo con irme", dijo Ortega, de 74 años, la noche del domingo en la apertura del Seminario Internacional del Programa Diálogo con Cuba.

"Cuando me dieron la baja y llegué a mi casa, mi padre me esperaba con un viaje a España que él había conseguido para que me fuera a vivir allí. Todo el que salía de aquellos campos tenía facilidades del gobierno para abandonar el país. Le dije a mi padre que no me iría", contó el cardenal, quien entonces tenía 30 años.

De triste recuerdo para Cuba, las Unidades Militares de Ayuda a la Producción (UMAP) fueron campos de trabajos que existieron entre 1965 y 1968, para los cuales fueron reclutados jóvenes religiosos, homosexuales, vagos y otros vistos como incapaces de encarnar el modelo del "revolucionario".

En septiembre pasado, el líder cubano Fidel Castro recordó en una entrevista con el diario mexicano La Jornada esa época como de "gran injusticia". "Si alguien es responsable, soy yo (...); en esos momentos no me podía ocupar de ese asunto", dijo.

Ortega subrayó que Cuba es para él "más que la Cuba" de los héroes José Martí y Antonio Maceo, que la de presidentes o el dictador Fulgencio Batista -antes de la revolución-, o la de los hermanos Fidel y Raúl.

"Cuba es para mí mi patria, un país que quiero con el alma", subrayó ante los asistentes al seminario.

Ortega es mediador en un proceso de liberación de presos políticos que inició en julio pasado, fruto de un inédito diálogo que sostuvo con el presidente Raúl Castro.

Estudió en seminarios de Canadá y fue ordenado sacerdote en 1964. En 1978 fue nombrado obispo de Pinar del Río (oeste) por el Papa Juan Pablo II y arzobispo de La Habana en 1981, así como cardenal en 1994.

LA HABANA, 21 FEB (XINHUA) -- Autoridades cubanas del sector de la agricultura incentivan la producción de carbón vegetal con destino al mercado internacional, indicaron hoy medios de la isla.

Como parte de ese objetivo, en la oriental provincia de Ciego de Avila (430 kilómetros al este de La Habana) comenzó a operar una planta, "de procedencia europea", que aportará al año unas 3.000 toneladas de ese combustible, señaló la nota que no precisó país de origen ni la fecha depuesta en marcha.

Para su funcionamiento, la fábrica utiliza como materia prima el marabú, planta arbustiva espinosa de la familia de las leguminosas que se convirtió en Cuba en una plaga y actualmente es centro de una campaña para su eliminación.

En 2010, la provincia Ciego de Avila exportó unas 1.800 toneladas de carbón vegetal a Turquía, España, Italia y Portugal, entre otros clientes.

Cuba destina también unas 100 toneladas del producto al consumo nacional para centros gastronómicos en lo fundamental.

GUATEMALA, 21 FEB 2011 (AFP) - El cineasta guatemalteco Rafael Rosal fue designado para dirigir a partir de septiembre la Escuela Internacional de Cine y Televisión de San Antonio de los Baños, en Cuba, por un período de cuatro años, informó este lunes el propio Rosal.

"Es un gran reto. Creo que será de mucho beneficio para el crecimiento de la incipiente industria cinematográfica centroamericana (...), va a significar una consolidación del movimiento cinematográfico que en estos momentos ya nadie puede negar que existe (en la región)", dijo Rosal a la AFP.

Rosal, editor cinematográfico graduado en 1991, ha impartido cursos en México y en Guatemala organizó el Festival Ícaro, dedicado a la promoción de las producciones centroamericanas, que ya cuenta con 13 años de existencia.

También es fundador, junto a Elías Jiménez, de la Casa Comal, entidad dedicada a la formación, producción y difusión artística, especialmente en el área de la cinematografía a nivel centroamericano.

Según dijo, uno de los mayores retos de dirigir la escuela cubana será la gestión de recursos, ya que el presupuesto que otorga el Estado de Cuba para el funcionamiento de la Escuela podría reducirse.

"Cuba está entrando en un proceso de transformaciones económicas muy importantes. A partir de abril, después del congreso del Partido Comunista de Cuba se sabrá con mayor exactitud cuáles son los cambios que se nos vienen encima", afirmó.

El presupuesto del centro de formación cinematográfica, dijo, es de entre 5 y 6 millones de dólares, aparte de los gastos de infraestructura y servicios.

LA HABANA, 21 FEB (EFE).- La X Muestra de Jóvenes Realizadores ICAIC-2011, una propuesta cinematográfica que pretende reunir una pluralidad de temas y estilos asumidos con bajo presupuesto y de manera independiente, abrirá mañana martes en La Habana con el estreno del filme "Fábula", del cubano Léster Hamlet.

Este año, la selección en concurso incluye 17 obras de ficción, 24 documentales y 21 animados de creadores cubanos, mientras en el apartado "Mirada del Otro" competirán siete filmes -dos ficciones y 5 documentales- de directores extranjeros, según informaron sus organizadores.

"Ahí están las obras más significativas de todo el país y no quiere decir que sean también las más logradas artísticamente", declaró a la televisión estatal el cineasta cubano Fernando Pérez, presidente de la muestra, auspiciada por el Instituto de Cine de Cuba (ICAIC).

La sección competitiva para guionistas titulada "Haciendo Cine", recibió 12 aspirantes al premio consistente en un aporte económico para realizar sus proyectos cinematográficos.

Hasta el próximo día 27 varias salas habaneras acogerán este espacio, reconocido como una oportunidad para las nuevas generaciones de cineastas de presentar públicamente su visión "vanguardista" y en muchos casos "polémica" sobre temas que subyacen en la sociedad cubana contemporánea.

Pérez explicó que "hay también aquellas (obras) que aportan miradas que a lo mejor no han logrado su expresión artística pero que si marcan un interés".

Pero, "lo que nos interesa es la confrontación, la diversidad, lo cual es muy importante", precisó el director de "Suite Habana", "Madagascar", "La vida es silbar" y "El ojo el canario", su más reciente entrega.

En su opinión, los jóvenes cuentan con la tecnología que "permite hacer un cine independiente que no tiene que esperar por la industria" y cada año surgen obras que "han sorprendido, no solo por el lenguaje sino también por la mirada".

Como novedad, indica que desde esta décima edición "la divisa es que la muestra esté en manos de los jóvenes", y que ellos no solo participen con sus obras sino también en la organización.

Léster Hamlet (1971) dijo a Efe que considera "un tremendo orgullo" la elección de "Fábula" para inaugurar la muestra, una película que "habla de la contemporaneidad, de un amor entre un joven universitario y una prostituta, que se va volviendo cada vez más turbio".

"Son temáticas que si no se asumen de manera independiente el cine no las van a abordar, y se llama fábula porque tiene al final una moraleja que dice mucho de la desmoralización del hombre y de los sentimientos, cómo vamos cediendo", añadió.

Explicó que su largometraje se rodó en veinte días con soporte digital y solo contó con la financiación de una productora canadiense y el "esfuerzo enorme" del equipo de técnicos y actores que lo acompañó para asumir el bajo presupuesto del proyecto.

Hamlet agradece particularmente a la Muestra por haberle permitido mostrar "Lila" su primer filme de ficción, una de las historias que integran el título "Tres veces dos" (2004).

"La muestra siempre ha sido una puerta para dejar que la gente tenga ilusiones" y señaló el también director de "Casa Vieja".

Pero dice que él ya tiene "un camino recorrido", tampoco se siente dentro de la nómina de los más jóvenes realizadores, a lo sumo con 30 años, quienes esta semana "se visten de artistas", y la muestra "les crea la ilusión de que han hecho cine o que están en el camino de lograrlo".

LA HABANA, 21 FEB (XINHUA) -- El grupo mexicano Origami Teatro presentará el próximo fin de semana en esta capital el espectáculo "El Arca de Noelia", del dramaturgo Humberto Robles, informaron hoy fuentes del sector.

A las tres presentaciones previstas para los días 25, 26 y 27 en el Centro Cultural Bertolt Brecht, asistirá el mexicano Robles, también guionista y director.

José Pérez Falconi, Jassiel Díaz, Héctor Cortés y Yahaira Cardeño conforman el elenco dirigido por Alexander Paján que viajó a La Habana.

"El Arca de Noelia" centra sus ideas en el VIH-Sida, el calentamiento del planeta, y la aceptación del otro, todo ello envuelto en una acción humorística.

La comedia retrata también los efectos y las consecuencias de los conflictos familiares que se desatan cuando algún miembro da a conocer que padece esta enfermedad.

Esta pieza ganó el premio del X Concurso de Dramaturgia para Adultos, Fundación La Barraca, en Venezuela en 2008.

LA HABANA, 21 FEB (EFE).- La edición 50 de la Serie Nacional de Béisbol de Cuba avanza en el último tercio de su calendario de 90 juegos marcada por la elevada cifra de 1.007 cuadrangulares conectados hasta el día de hoy, lo que ha catapultado el protagonismo de los bateadores.

José Dariel Abreu, jugador del Cienfuegos, equipo líder de la Zona Occidental, marcha al frente de los mejores 'jonroneros' con 25, pese a que se ha mantenido fuera de juego en los últimos días debido a molestias musculares.

Le siguen los pasos con registro de más de 20 'cuatricsquinazos' Joan Carlos Pedroso (23), del elenco oriental de Las Tunas, y con registro de 21, Alexander Malleta (Industriales) y Reutilio Hurtado (Santiago de Cuba).

Comentaristas deportivos de la radio local concluyen que una vez más los bateadores se destacan sobre los lanzadores, y recuerdan que durante la anterior SNB fue implantado un récord de 1.498 batacazos de cuatro esquinas.

Subrayan además que por equipos, el oriental Granma lidera con 93 'jonrones', y según reportes de medios deportivos radiales, Yoenis Céspedes, su mejor bateador, arribó el domingo a 24 en esa jornada donde se registraron 17 en los ocho partidos disputados.

Céspedes y Malleta son los únicos en la actual SNB que en un par de ocasiones han disparado tres cuadrangulares en un juego.

Los lanzadores del colectivo Metropolitanos, último lugar en el Occidente, son los más vapuleados al permitir 86 'batacazos' fuera de los límites.

Solo cuatro han sido dentro del terreno, otros 41 se han producido con las bases llenas y los bateadores designados han logrado 119.

La Serie Nacional de Béisbol, en la que participan 16 equipos de las zonas occidental y oriental de la isla, extenderá su segmento clasificatorio hasta el próximo 24 de marzo, los cuartos de final comenzarán el 27 del propio mes y terminarán el 5 de abril.

Tres días después se jugarán las semifinales y el campeonato se decidirá en los partidos que tendrán lugar del 20 al 30 de abril.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

LA PAZ, 21 FEB (DPA) - Los gobiernos de Bolivia y Brasil elaboran un acuerdo antidrogas, que incluirá a Estados Unidos, para frenar a las redes de narcotraficantes en sus 3.423 kilómetros de frontera común, informaron hoy fuentes diplomáticas.

Brasil está empeñado en establecer un acuerdo el 28 y 29 de marzo cuando el ministro brasileño de Justicia, José Eduardo Cardozo, haga una visita a La Paz para reunirse con su colega boliviano, Sacha Llorenti, ministro de Gobierno.

El ministro brasileño hará una visita al trópico del departamento de Cochabamba, centro de Bolivia, donde existen cultivos de la hoja de coca y funciona la escuela policial "Garras del Valor" con base en Chimoré.

Además seis policías federales de Brasil acompañarán las tareas de erradicación manual de ilegales cultivos de coca en el trópico de Cochabamba.

Cardozo, por otra parte, entregará a las autoridades antidrogas de Bolivia un laboratorio de lucha contra el lavado de dinero, y técnicos brasileños brindarán un curso de capacitación a sus colegas bolivianos sobre el uso de software de esos equipos.

Brasil también cedería en calidad de comodato de un helicóptero a Bolivia para reforzar las tareas antidrogas en la amplia frontera de ambos países.

Otro elemento central del nuevo acuerdo es la coordinación de trabajo a cargo de policías que tendrán agregados en los consulados de San Pablo (Brasil) y Santa Cruz de la Sierra (Bolivia).

Los equipos técnicos de Bolivia y Brasil finalizarán entre el 23 y 28 de febrero el acuerdo definitivo que incluirá a Estados Unidos en la lucha contra el narcotráfico, recomendación hecha el viernes pasado por el viceministro boliviano de Defensa Social y Sustancias Controladas, Felipe Cáceres, y el viceministro brasileño de Justicia, Luiz Paulo Barreto.

La Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico de Bolivia este año realizó 1.474 operativos antidrogas que incautó dos toneladas de cocaína, 27 toneladas de marihuana y 428 personas detenidas, entre ellos varios extranjeros.

Además, la policía antidrogas investiga nexos de bolivianos con narcotraficantes brasileños y colombianos del cártel del Valle.

El colombiano Jesús María Osorio Tórrez, detenido en octubre pasado con 140 kilos de cocaína y que se encuentra en la cárcel pública de La Paz, es investigado por vínculos con el teniente Julio René Navia, de la Policía de Bolivia, quien está preso por acumular 1,5 millones de dólares cuando era agente antidrogas en la terminal aérea de Santa Cruz de la Sierra.

"El policía Navia daba protección legal para que el colombiano Osorio haga sus embarques de cocaína desde el aeropuerto Viru Viru, de Santa Cruz", reportó un vocero de la policía antidrogas.

El operativo "Tormenta Blanca" que se realizó el último fin de semana en Santa Cruz encontró vehículos de lujo en tres locales de autoventas que serían propiedad del colombiano preso en La Paz.

Entre los 25 vehículos incautados está un Toyota Lexus que cuesta 80.000 dólares, además de autos Ferrari, Jaguar, vagonetas Hummer y otros motorizados.

BUENOS AIRES, 21 FEB (EFE).- El argentino Adolfo Pérez Esquivel, Premio Nobel de la Paz en 1980, reclamó hoy la participación de UNASUR para encaminar el proceso de paz en Colombia e instó a la comunidad

internacional a llevar a cabo una "acción directa" para que Estados Unidos colabore en el logro de este objetivo.

El conflicto armado colombiano "afecta a todo el continente" y no se limita a una lucha entre el Gobierno y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), "sino que es mucho más profundo", dijo Pérez Esquivel en la apertura del foro sobre la paz en Colombia que se celebra en Buenos Aires hasta el miércoles.

"La UNASUR debe tener un rol fundamental" en la resolución del conflicto colombiano, al igual que es "imprescindible" la participación ciudadana, subrayó.

El titular del Servicio de Paz y Justicia (Serpaj) dijo que es conocida "la falta de voluntad política" para lograr un acuerdo de paz en Colombia.

"Hay muchos impedimentos que quieren trabar un acuerdo de paz. Para muchos la guerra y el narcotráfico son un gran negocio. Y el que sufre siempre es el pueblo", comentó.

"¿Quiénes manejan las drogas y el negocio de las armas? A los responsables los conocemos y tienen que ver con los intereses estratégicos de la región. Aquí hay que hablar con Estados Unidos y emprender una acción directa para que cambie su política hacia América Latina y Colombia", subrayó.

Pérez Esquivel pidió al Gobierno colombiano que atienda las graves violaciones de los derechos humanos que se producen en ese país, "por ejemplo la situación carcelaria, que es inhumana", según dijo, y alentó a la ex senadora colombiana Piedad Córdoba, presente en el foro, a continuar su lucha en favor de la paz.

Los organizadores de Haciendo la Paz por Colombia dijeron que este encuentro en Argentina responde a la necesidad de apelar desde un espacio internacional "a la humanización del conflicto" colombiano y "a la construcción de la paz con justicia".

"No es legítimo esperar más desangre y dolor. Se hace necesario buscar, con urgencia y solidez, caminos de solución política, no obstante los fallidos intentos que se han registrado en el pasado.

Nuevas luces indican que sí es posible hacer la paz", aseguran.

En el foro está prevista la participación del español Federico Mayor Zaragoza, ex director general de la UNESCO, la diputada uruguaya Susana Pereira, el ex canciller argentino Jorge Taiana y el expresidente colombiano Ernesto Samper, entre otros.

SANTO DOMINGO, 21 FEB 2011 (AFP) - El ex presidente de Honduras Manuel Zelaya declaró este lunes que Estados Unidos está gobernando política y económicamente su país, razón que explica, según él, el golpe de Estado que sufrió en 2009.

"Estados Unidos maneja la economía, el ejército, las relaciones internacionales y los combustibles. Por eso no entiendo por qué permiten que se elija presidente, mejor que nombren un gobernador", dijo Zelaya, entrevistado por el canal 13 de televisión de República Dominicana, donde está exiliado.

Según Zelaya, una de las cosas que molestó a Estados Unidos y aceleró su salida del poder fue su política sobre combustible y petróleo.

"Las compañías norteamericanas de petróleo querían seguir su monopolio y sus fórmulas de control precios en Honduras", consideró.

Según el ex gobernante, Estados Unidos lo amenazó y le dijo que si se aliaba con el presidente venezolano, Hugo Chávez, "tendría problemas con ellos", advertencia a la que él hizo caso omiso.

Chávez es "un amigo que me dio la mano cuando más lo necesitaba con el acuerdo de Petrocaribe que permitió bajar los precios de los combustibles", recordó Zelaya, refiriéndose a un acuerdo regional que permite obtener crudo venezolano con condiciones preferenciales.

El jueves pasado, el Legislativo hondureño aprobó la reforma constitucional que incorpora los mecanismos de consulta popular de plebiscito y referendo y que era defendida por Zelaya, quien consideró, tras conocer la noticia, que el hecho confirma que su salida del poder fue "política".

El intento de convocar a un plebiscito para instalar una asamblea constituyente que habilitara la reelección presidencial provocó el derrocamiento de Zelaya, que se había acercado en los últimos tiempos a países como Venezuela y Cuba.

LIMA, 21 FEB (DPA) - La lucha por el segundo lugar entre la parlamentaria Keiko Fujimori y el ex alcalde de Lima Luis Castañeda concentra la principal atención a falta de siete semanas para las elecciones del 10 de abril, según coinciden hoy los analistas tras conocerse nuevos sondeos de intención de voto.

El ex presidente Alejandro Toledo parece encaminado a ganar la primera vuelta, pero todo indica que no logrará el 50 por ciento que le evite una segunda. En la última encuesta publicada, de la firma Datum, el ex mandatario centrista incluso bajó dos puntos, de 30 a 28 por ciento, en comparación con el anterior trabajo de la misma compañía.

Datum encuentra un empate absoluto en el segundo lugar entre la derechista Fujimori y el centroderechista Castañeda, con 19 por ciento. En otros sondeos la congresista está arriba y en algunos más el ex burgomaestre capitalino está en ventaja, pero siempre dentro de un virtual empate técnico.

El nuevo sondeo coincide además con todos los restantes en mostrar que la segunda vuelta será distinta, dependiendo de quién sea el rival de Toledo.

Así, según Datum, si esa eventual segunda vuelta fuera hoy, Toledo le ganaría a Fujimori por un 53 contra un 34 por ciento, pero con Castañeda la distancia se vería reducida a un 46 contra un 42 por ciento. Esas tendencias son similares en todas las encuestas, con ligeras variantes en los números.

Datum encontró al líder nacionalista Ollanta Humala cuarto con un 11 por ciento y el ex presidente del Consejo de Ministros Pedro Pablo Kuczynski quinto con un cinco, lo que ratifica que esos dos candidatos no suben, como tampoco lo hacen en términos generales los tres punteros.

Los otros seis candidatos parecen perder cualquier esperanza, pues los sondeos más optimistas les dan un uno por ciento de intención de votos sumados.

Los analistas coinciden en que en el actual escenario lo lógico sería que Castañeda y Fujimori se atacaran entre sí, pero eso no ocurre. Ambos, al igual que Humala y el liberal Kuczynski, mantienen a Toledo como el centro de todas sus ofensivas.

El oficialismo, que no tiene candidato presidencial, también concentra sus ataques en Toledo y en menor medida en Humala, y trata con cuidado a Fujimori y Castañeda, quienes, según especulaciones de la prensa, son su gran apuesta para evitar el triunfo de un opositor férreo como el ex mandatario.

PARÍS, 21 FEB (NOTIMEX).- Siete de cada 10 franceses consideran que durante el mandato del presidente Nicolas Sarkozy, que comenzó en 2007, la imagen de Francia en el mundo se deterioró, reveló hoy un sondeo.

De acuerdo con la encuesta, realizada por el instituto Viavoice, el 72 por ciento de los franceses estima que desde que Sarkozy asumió el poder hace cuatro años la percepción mundial de Francia empeoró.

Sólo 20 por ciento piensa que mejoró.

Por otro lado, según un sondeo realizado por la firma Harris-Interactive, algo más de la mitad de los franceses piensa que tras las últimas tensiones y escándalos diplomáticos la canciller francesa Michele Alliot-Marie debería dimitir.

De acuerdo con los datos, 54 por ciento de los franceses en general y 82 por ciento de los votantes de izquierda consideran que la ministra de Asuntos Exteriores debería abandonar el puesto.

La diplomacia del actual gobierno francés ha sido muy contestada por la opinión pública y la prensa en las últimas semanas por su posición en la rebelión en Túnez y los viajes privados de la canciller al país africano, así como por el caso de Florence Cassez.

El diario Liberation tituló en portada 'Sarkozy, el crash diplomático' y publicó un reportaje en el que puso en entredicho el manejo de las relaciones exteriores por París y denunció 'errores'.

Según el sondeo de Viavoice la popularidad del presidente francés perdió cuatro puntos la última semana respecto a enero pasado y se encuentra en su nivel más bajo en sus cuatro años de mandato que concluye en 2012.

La encuesta le otorgó sólo 30 por ciento de opiniones positivas sobre su gestión y un 66 por ciento de negativas.

BERLÍN, 21 FEB (EFE).- La canciller alemana Angela Merkel interpretó hoy la dura derrota que sufrió su partido, la Unión Cristianodemócrata (CDU), en las elecciones regionales de Hamburgo como algo específicamente local, que no marca una tendencia de cara a los otros comicios que se celebrarán este año.

Merkel, quien compareció ante la prensa tras analizar los resultados con la cúpula del partido, agradeció al derrotado alcalde gobernador de Hamburgo, Christop Ahlhaus, por la campaña electoral que, dijo, había tenido que adelantar en circunstancias muy difíciles.

La canciller recordó como Ahlhaus había asumido la jefatura de gobierno poco después de la derrota en un referéndum sobre la reforma escolar y con el difícil papel de sustituir al carismático Ole von Beust en el cargo.

La reforma escolar, además, según Merkel era algo que se había hecho más como una concesión a Los Verdes y que probablemente había creado decepción en muchos votantes tradicionales de la CDU.

"No creo que nuestros electores hayan votado por los socialdemócratas, sino que muchos decepcionados se quedaron en casa", dijo Merkel.

Otros factores que pudieron aumentar la decepción fueron la dimisión de Von Beust y el abandono de Los Verdes de la coalición, lo que, según la canciller, hizo que hubiera una pérdida de confianza en el gobierno.

Merkel atacó a Los Verdes, a quienes acusó haber huido de la responsabilidad, y dijo que una cooperación con ellos a nivel regional se está haciendo cada vez más difícil mientras que a nivel federal sigue siendo algo inimaginable.

La coalición de Hamburgo entre la CDU y Los Verdes había sido el primer experimento en ese sentido y ambos partidos tuvieron que ceder en puntos importantes de su credo político, aunque a la postre sólo los cristianodemócratas fueron castigados por los votantes.

A ese respecto, Ahlhaus dijo que probablemente las dificultades que llevaron a la aparatosa derrota habían empezado ya con el acuerdo de coalición, en el que se hicieron concesiones a Los Verdes difíciles de aceptar para los tradicionales votantes cristianodemócratas.

"No se trata de descartar de por vida este tipo de coaliciones, pero sí tenemos que aprender que hay un límite a la hora de hacer compromisos que nos alejen de nuestros votantes tradicionales", dijo Ahlhaus.

El Partido Socialdemócrata (SPD) obtuvo el 48,4 por ciento de los votos que le proporcionan 62 de los 121 escaños del parlamento regional. La CDU obtuvo el 21,9 por ciento -su peor resultado desde la postguerra-, Los Verdes el 11,2 por ciento, el Partido Liberal (FDP) un 6,6 por ciento y el Partido La Izquierda un 6,4 por ciento.

Pese al intento de Merkel por darle a la derrota de Hamburgo explicaciones meramente locales y regionales, los periodistas -en la ronda de preguntas posterior a su declaración- insistieron en posibles relaciones entre lo ocurrido en la ciudad hanseática y el momento que vive el Gobierno federal.

Así, la gran mayoría de las preguntas formuladas no tuvieron que ver con temas relacionados con Hamburgo sino con un posible "efecto Guttenberg", en relación con las acusaciones contra el ministro de Defensa, Karl Theodor zu Guttenberg, de haber cometido plagio en su tesis doctoral.

"Con todo respeto a Karl Theodor zu Guttenberg, no creo que su efecto haya sido importante, como tampoco creo que el mío haya sido significativo", dijo Merkel.

El SPD, por su parte, admite que la situación de Hamburgo era especial, pero también ha subrayado que la campaña realizada por su victorioso candidato Olaf Scholz puede ser un ejemplo de cara a las otras elecciones regionales que se celebrarán este año.

MOSCÚ, 21 FEB (EFE).- Rusia convocó hoy al embajador de Estados Unidos en Moscú, John Bayrle, por la defensa que Washington ha hecho de las pretensiones territoriales japonesas sobre las islas Kuriles.

"A Bayrle se le llamó la atención sobre las recientes declaraciones de la Secretaría de Estado y también de la embajada de EE.UU. en Moscú en las que se apoyaban las pretensiones territoriales japonesas", informó la Cancillería rusa en un comunicado.

El viceministro de Exteriores ruso, Alexéi Borodavkin, se reunió con Bayrle para manifestarle la postura oficial de Rusia sobre el archipiélago, en poder de Moscú desde el fin de la Segunda Guerra Mundial.

"Se le expuso (al embajador) la postura de principio e invariable de la Federación Rusa en relación con la soberanía rusa sobre las islas Kuriles del sur", señala la nota oficial recogida por las agencias rusas.

Las relaciones entre Rusia y Japón se han deteriorado desde que en noviembre pasado el jefe del Kremlin, Dmitri Medvedev, se convirtiera en el primer gobernante ruso en viajar al archipiélago, lo que provocó una protesta formal por parte de Tokio.

Recientemente y después de que el ministro de Defensa ruso, Anatoli Serdiukov, efectuara una visita de inspección a las islas, ultranacionalistas japoneses ultrajaron una bandera de Rusia frente a la embajada de este país en Tokio.

Medvedev echó más leña al fuego al anunciar que Rusia incrementará su presencia y desplegará nuevo armamento en las islas, tras lo que la Armada adelantó que en los próximos años dos portahelicópteros se ocuparán de garantizar la seguridad en la zona.

A mediados de febrero el ministro de Exteriores japonés, Seiji Maehara, viajó a Moscú para normalizar las relaciones bilaterales, pero la visita fue un rotundo fracaso.

El Kremlin cerró las puertas a una posible negociación sobre el contencioso territorial a Maehara, que insistió en reclamar la soberanía nipona sobre el archipiélago.

Menos de 20.000 personas residen actualmente en estas islas -50 por ciento menos que en 1991- debido a la dureza del clima y al convencimiento de que las Kuriles acabarán, tarde o temprano, bajo la soberanía de Japón.

En 1993, el entonces presidente ruso, Borís Yeltsin, y el primer ministro nipón, Morihiro Hosakawa, firmaron la Declaración de Tokio, que dejaba abierta la posibilidad de negociar la soberanía de las islas.

Las cuatro islas Kuriles del sur (Kunashiri, Etorofu, Shikotan y Habomai) y sus aguas son ricas en pesca y productos como oro, plata, hidrocarburos y titanio.

NACIONES UNIDAS 21 FEB (NOTIMEX).- El secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, pidió hoy moderación a los líderes políticos de Bahrein, Libia y Yemen, y los urgió a establecer vías de diálogo con manifestantes y a que apliquen una 'genuina reforma política y social' en sus países.

El titular de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) informó haber conversado por teléfono tanto con el rey Hamad bin Isa Al Khalifa, de Bahrein, como con el líder libio Muamar Gadafi.

De acuerdo con su oficina de prensa, Ban expresó a Gadafi 'su profunda preocupación por la escalada de violencia y enfatizó que ésta debe terminar de inmediato'.

Reiteró asimismo su llamado a que se respeten las libertades básicas y los derechos humanos en Libia, incluyendo las prerrogativas de la ciudadanía para asociarse y expresarse.

Subrayó la necesidad de que ese gobierno garantice bajo toda circunstancia la protección a la población civil, y pidió al líder libio que dialogue con los manifestantes.

'Este es el momento para un diálogo amplio y para una genuina reforma política y social' en Oriente Medio, estimó Ban.

Sus declaraciones ocurrieron luego de que, según reportes de prensa, más de 230 personas han perdido la vida en Libia luego de enfrentamientos con autoridades.

Mientras tanto, Ban llamó al rey Hamad bin Isa Al Khalifa, de Bahrein, a que ejerciera moderación y apaciguara la volátil situación que vive el país. Lo felicitó, además, por haber decidido dialogar con manifestantes.

Asimismo, informó que enviará un emisario especial para establecer un canal directo de comunicación con altos funcionarios egipcios.

RIAD, FEB 21 (REUTERS) - Arabia Saudita expresó pesar el lunes por el veto estadounidense a una resolución de Naciones Unidas condenando los asentamientos israelíes en tierras ocupadas, en una inusual crítica a Washington por parte de su cercano aliado árabe.

"El consejo (de ministros) expresó malestar en nombre del reino por el uso de Estados Unidos de su derecho a veto contra la resolución palestino-árabe condenando los asentamientos israelíes en tierras palestinas", indicó una declaración de gabinete publicada por la agencia estatal de noticias SPA.

El viernes, Estados Unidos vetó un borrador de una resolución del Consejo de Seguridad de la ONU que describía los asentamientos israelíes como "ilegales" y llamaba al Estado judío a detener "inmediatamente y por completo" todas las actividades de asentamientos.

Arabia Saudita, el mayor exportador de petróleo del mundo, es un cercano aliado de Estados Unidos.

El reino, cuna del Islam, se ve a sí mismo como un defensor de los derechos palestinos y en el 2002 propuso una iniciativa de paz que llama a un reconocimiento árabe total a Israel si entrega las tierras ocupadas en una guerra de 1967 y acepta una solución para los refugiados palestinos.

El primer veto en ser utilizado por el Gobierno del presidente estadounidense, Barack Obama, se produjo luego de que los llamados de Washington fracasaran en persuadir a los líderes palestinos de retirar el borrador o aceptar una moción no vinculante.

Las conversaciones de paz mediadas por Estados Unidos colapsaron el año pasado luego de que Israel se negara a extender una moratoria a la construcción de asentamientos en partes de Cisjordania.

Los palestinos dicen que la construcción constante desacata el plan de paz apoyado internacionalmente que les permitiría crear un Estado viable y contiguo en esos territorios, ocupados por Israel en la guerra de 1967.

Israel declara que esto es una excusa para evitar las conversaciones de paz y una condición previa que jamás fue exigida durante los 17 años de negociación, que hasta el minuto no ha entregado acuerdos.

HAIFA, ISRAEL, FEB 21 (REUTERS) - Ansioso por el cambio de régimen en Egipto y las revueltas en otros estados árabes alineados con Estados Unidos, Israel reforzará su preparación militar pero intentará evitar una confrontación a menos que vea una renovada amenaza de su enemigo Irán.

Esta fue la conclusión del primer juego de guerra israelí realizado luego de la caída del presidente Egipcio Hosni Mubarak.

Muchos analistas internacionales coinciden en que los movimientos disidentes que están ganando terreno desde El Cairo hasta el Golfo no representan un peligro inminente para Israel.

"No creo que Israel deba preocuparse por un cambio estratégico en relación con Egipto por ahora", dijo Tzachi Hanegbi, ex presidente del Comité de Asuntos Exteriores y Defensa del Parlamento que ocupó el rol del primer ministro Benjamin Netanyahu en el simulacro.

"De hecho, las actuales dificultades de los regímenes árabes podrían hacerlos aún más dependientes de la ayuda estadounidense para sus esfuerzos de estabilización", opinó Hanegbi.

Aun así, abunda el riesgo de una política peligrosa.

Algunos de los países árabes desestabilizados son menos propensos a oponerse a las ambiciones nucleares de Irán y los israelíes han vaticinado una toma del poder al estilo iraní por parte de los islamistas.

Irán pareció especular con la nueva coyuntura al navegar con barcos de guerra a través del Canal de Suez egipcio.

Un tránsito naval iraní sin precedentes por el Mediterráneo fue uno de los escenarios previstos durante el juego de guerra conducido entre el 11 y el 18 de febrero por políticos retirados, ex generales y académicos del Centro de Estudios de Seguridad Nacional de la Universidad de Haifa.

Otra situación propuesta fue el almacenamiento por parte de Irán de misiles para la guerrilla de Hizbulá en Líbano, que según el ejercicio desataría un ataque aéreo israelí y enfrentamientos en la frontera con miles de muertos.

La "obvia debilidad del campo moderado árabe" y las vacilaciones del Gobierno estadounidense de Barack Obama implican que Israel tiene menos fe en los esfuerzos internacionales por negar a Irán -que asegura que su proyecto nuclear es pacífico- los medios para crear una bomba, sostuvo Hanegbi.

En un comentario sobre el juego de guerra, Mark Fitzpatrick, del Instituto Internacional de Estudios Estratégicos de Londres, dijo: "No hay un cambio estratégico en el programa (nuclear) de Irán que exija un ataque en el futuro inmediato".

El experto destacó que las evaluaciones occidentales aún creen que Irán está a dos años de obtener capacidad nuclear de grado militar.

Sin embargo, agregó que "Irán está visiblemente encantado con lo que está ocurriendo en el mundo árabe y quizás esté aún menos interesado en hacer concesiones por su programa nuclear".

Fitzpatrick minimizó la probabilidad de que los estados árabes del Golfo abandonen la órbita estadounidense.

De la misma manera, Daniel Kurtzer, ex embajador estadounidense en Egipto e Israel, expresó una prudente confianza en la continuidad de los vínculos del Estado judío con sus vecinos y aliados árabes.

"Hasta ahora, no hay evidencias que sugieran que Egipto o Jordania renegarán de sus obligaciones legales con Israel", dijo Kurtzer.

SEÚL, 21 FEB (EFE).- El viceministro de Exteriores chino, Zhang Zhijun, se encuentra de visita en Pyongyang, en un aparente intento de reabrir el diálogo nuclear a seis bandas con Corea del Norte, informó hoy la agencia surcoreana Yonhap.

Zhang llegó el domingo a la capital norcoreana acompañado de Yang Houlun, el segundo responsable chino en las conversaciones a seis bandas para el desarme nuclear de Pyongyang, en las que participan las dos Coreas, China, EE.UU., Japón y Rusia.

Según la agencia estatal norcoreana KCNA, Zhang se reunió ayer con el jefe de Corea del Norte para asuntos nucleares, Kim Kye-gwan, lo que podría indicar un intento de reanudar este diálogo multilateral suspendido desde finales de 2008.

El viaje de la delegación china a Pyongyang se produce poco antes de que el ministro de Exteriores chino, Yang Jiechi, visite Seúl el miércoles y jueves para intentar buscar salidas a la crisis entre las dos Coreas.

Se espera que el jefe de la diplomacia china informe a Seúl sobre los resultados de la visita de los representantes de Pekín a Pyongyang.

Corea del Sur y sus aliados han expresado su preocupación después de que Pyongyang revelara el pasado noviembre que está enriqueciendo uranio, lo que le permitiría abrir una nueva vía para la obtención de armas nucleares, más allá del desarrollo con plutonio, que ya realiza.

Pese a que Pyongyang asegura que su enriquecimiento de uranio tiene fines pacíficos, Seúl no descarta acudir al Consejo de Seguridad de la ONU para pedir nuevas sanciones contra el régimen de Kim Jong-il, al que pide un compromiso serio de desnuclearizarse.

Las relaciones entre las dos Coreas se encuentran en uno de sus peores momentos, después de que el Ejército norcoreano lanzase en noviembre un ataque de artillería sobre una isla fronteriza surcoreana y causara dos víctimas civiles y dos militares en el Sur.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio

Corrección: Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
